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Ufficio per le politiche in favore delle persone con disabilità 
 

Comitato Tecnico Scientifico - Osservatorio nazionale sulla condizione 
delle persone con disabilità 

 
Roma, 24 settembre 2021 

 
Il giorno 24 settembre 2021, come da convocazione del 16 settembre u.s., si è riunito, in 
modalità di videoconferenza tramite la piattaforma - Microsoft Teams - in uso alla 
Presidenza del Consiglio dei Ministri, il Comitato Tecnico Scientifico dell’Osservatorio 
nazionale sulla condizione delle persone con disabilità con il seguente ordine del giorno: 
 
1) legge quadro sulla disabilità prevista da PNRR; 

2) proposta di sistema di monitoraggio del PNRR; 

3) informativa sul webinar sull'accomodamento ragionevole in ambito lavorativo del 

14.9.2021; 

4) convocazione assemblea OND; 

5) nomina sostituti delle regioni nell'OND; 

6) informativa sul bando di ricerca; 

7) varie ed eventuali. 

 
Nel pieno rispetto delle normative vigenti in tema di contrasto alla diffusione del virus 
COVID-19, hanno partecipato da remoto: 
 

- Capo dell’Ufficio per le politiche in favore delle persone con disabilità: Antonio 
Caponetto 

- Capo Segreteria tecnica del Ministro per le disabilità: Stefania Multari 
- Coordinatore del Comitato tecnico scientifico: Giampiero Griffo 
- Ministero del lavoro e delle politiche sociali: Angelo Marano 
- Ministero della salute: Cristina Tamburini 
- Presidente FAND/Anmic: Nazaro Pagano 
- Presidente FISH/Faip: Vincenzo Falabella 
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- ANCI: Dott.ssa Palombo 
- Esperto: Carlo Lepri 
- Membri della Segreteria tecnica dell’Osservatorio 

 
 
L’incontro si apre con l’approvazione del verbale della seduta precedente tenutasi il 
giorno 30 giugno 2021. 
 
Il Capo dell’Ufficio Caponetto prende la parola e introduce il tema concernente 
l’organizzazione della VI Conferenza Nazionale sulle Politiche della Disabilità, così 
come prevista dall'art. 41-bis della legge 104 del 1992.  Passa la parola al Capo Segreteria 
tecnica del Ministro per le disabilità, Stefania Multari, la quale espone ai membri del CTS 
l’esigenza di organizzare la suddetta riunione anche in concomitanza degli importanti 
avvenimenti attesi sul tema della disabilità, primo fra tutti l’elaborazione della Legge 
quadro sulle disabilità inserita nel PNRR. La Conferenza deve dunque rappresentare un 
momento di confronto finalizzato alla verifica dello stato di attuazione del secondo 
programma di azione biennale e lo stato dell’arte su quelle riforme, tra cui la Legge 
delega, che sono in cantiere e che sono oggetto di confronto già all’interno dei gruppi di 
lavoro dell’Osservatorio. Ulteriore tema di assoluta rilevanza deve essere l’analisi delle 
politiche e delle misure attuate in periodo pandemico, viste soprattutto le gravi 
conseguenze che tale periodo ha avuto sulla condizione delle persone con disabilità. 
Multari conclude ricordando che è prevista la possibilità che ci sia anche un momento di 
consultazione pubblica, nel pieno rispetto del principio di partecipazione di tutti i cittadini 
alla scelta delle politiche pubbliche concernenti la disabilità. 
Diverse sono state gli interventi dei membri del CTS, sia riguardanti la data, il luogo, il 
programma e la partecipazione delle figure istituzionali. Su questi temi si rinvia a 
successiva convocazione del CTS. 
 
Concluso questo punto che, per necessità di trattazione, è stato anticipato rispetto all’odg, 
Griffo passa al successivo punto, concernente l’informativa sulla legge quadro sulla 
disabilità prevista da PNRR. Il testo attualmente è in fase di recepimento delle 
osservazioni che sono state avanzate dai membri del tavolo tecnico ad hoc costituito dal 
Ministro per le disabilità. Al termine di questo lavoro di coordinamento svolto 
dall’Ufficio per le politiche in favore delle persone con disabilità, il testo sarà condiviso 
nuovamente con il CTS e con l’Assemblea dell’OND. Punti cardini della legge delega 
sono la riforma, da un lato, del sistema di riconoscimento della condizione di disabilità, 
mentre dall’altro, la definizione puntuale del progetto di vita personalizzato e partecipato 
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della persona con disabilità. Ulteriori elementi che avranno un ruolo centrale nella legge 
delega saranno la definizione di “accomodamento ragionevole” e di tutti gli elementi 
relativi al funzionamento della persona e al coordinamento della parte sanitaria con quella 
sociale.  
 
Al termine dell’informativa, Griffo passa al successivo punto dell’ordine del giorno, 
ovvero l’informativa sulla proposta di sistema di monitoraggio del PNRR. Griffo 
rappresenta ai membri del CTS dell’incontro avvenuto con il Ministero dell’economia e 
delle finanze, al quale è stato richiesto di ricevere il set di indicatori che verranno utilizzati 
per monitorare la fase esecutiva dei progetti connessi al PNRR. In questo modo, l’auspicio 
è quello di poter inserire, all’interno di questi set generali già predisposti, delle voci che 
possano interessare i temi della disabilità che siano coerenti nella forma e nel contenuto. 
Questo è l’unico aggiornamento che, allo stato attuale, può essere rappresentato ai 
membri sui temi della direttiva sul monitoraggio. 
 
Concluso il punto, Griffo passa al successivo punto concernente informativa sul webinar 
sull'accomodamento ragionevole in ambito lavorativo del 14.9.2021. Griffo precisa che, 
in attesa di un documento che possa riassumere i temi emersi nell’evento, sono stati 
quattro i temi più interessanti: 1) l’incontro ha evidenziato azioni che devono essere 
previste dalla legislazione, anche per determinare il punto di equilibrio fra 
accomodamento e organizzazione del lavoro; 2) il divieto di demansionamento del 
lavoratore; 3) la creazione di un catalogo nazionale degli accomodamenti ragionevoli; 4) 
il problema dei fondo dedicati, con le uniche esperienze positive di Toscana e Veneto. 
 
A seguito di alcuni interventi, tra cui quello di Lepri, che testimoniano l’assoluto interesse 
rispetto ai temi trattati dal webinar, Griffo passa al successivo punto dell’odg, ovvero la 
nomina sostituti delle regioni e dell’ANCI nell'OND. Sul punto Caponetto informa i 
presenti che sta attendendo che la Conferenza delle Regioni nomini il proprio 
rappresentante. Per quanto riguarda ANCI, sopravvenuti impedimenti comporteranno la 
sostituzione del membro Giordano, con successiva designazione del nuovo membro. 
 
Infine, ultimo tema dell’ordine del giorno riguarda l’informativa sul bando di ricerca. 
Griffo avvisa i componenti che la procedura di manifestazione di interesse finalizzata 
all’affidamento diretto ha fatto emergere tre proposte di interesse provenienti da istituti 
universitari, risultanti dunque quelli qualitativamente migliori, come anche risulta 
dall’allegato alla convocazione. Tali istituti sono il politecnico di Milano, l’Università 
della Calabria e l’Università degli Studi Bicocca di Milano. A seguito dell’individuazione 
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dei progetti, sarà l’Ufficio, trattandosi di affidamenti sotto soglia, a predisporre la 
documentazione amministrativa necessaria per concludere la procedura. Sul punto non 
vengono fatte osservazioni.  
 
La riunione termina alle ore 13:00. 


